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Aos cinco dias do mês de fevereiro do ano de 2025, em sua sede localizada à R. Antônio Ataíde, 686 - 
Centro de Vila Velha, reuniu-se a Câmara Municipal de Vila Velha, sob a Presidência do Vereador Osvaldo 
Maturano e secretaria dos Srs. Edis Léo Pindoba e Ana Carolyna Caldeira Moura respectivamente 1º e 2º 
Secretários. Registradas as presenças dos Srs. Edis Ademir Ferreira Pontini, Adriana Meireles, Alexsandro 
Riguete Recepute, Devacir Rabello da Silva, Devanir Ferreira, Fabiano Oliveira, Flavio de Souza Pires, 
George Alves, Hercules Silveira, Ivan Carlini, Jonimar Santos Oliveira, Patrícia Crizanto da Silva, Patrick da 
Silva Oliveira, Rafael Primo Turra, Renzo Ramalho Mendes, Thiago Lima Silva Henker, Welber Luiz de Souza. 
Registrada ausência justificada do Sr. Edil Rogério Cardoso Silveira. Havendo quorum regimental para a 
abertura da Sessão, o Presidente solicitou à Vereadora Patrícia Crizanto que fizesse a leitura de um texto 
bíblico, em atendimento ao que preceitua a Resolução nº 480/97, o que foi feito de imediato. 
Prosseguindo, o Presidente solicitou ao 2º Secretário que fizesse a leitura da Ata da Sessão anterior, que 
depois de lida e discutida, foi aprovada por unanimidade dos Vereadores presentes. A seguir, o Presidente 
solicitou ao 1º Secretário que fizesse a leitura dos Expedientes. EXPEDIENTE EXTERNO: Não houve. 
EXPEDIENTE INTERNO: Indicações protocolizadas sob os números 531/25, 543/25, 544/25, 552/25, 
559/25, 560/25, 561/25 e 562/25, de iniciativa do Vereador Alex Recepute, requerendo envio de 
expedientes ao Prefeito Municipal. DESPACHO: À Secretaria Legislativa para providências regimentais. 
Processo protocolizado sob o número 532/25, de iniciativa do Vereador Rogério Cardoso, justificando sua 
ausência na Sessão Ordinária do dia 03 de fevereiro do corrente ano, por motivo de saúde. DESPACHO: À 
Secretaria Legislativa para providências regimentais. Indicação protocolizada sob o número 534/25, de 
iniciativa do Vereador Jonimar Santos, requerendo envio de expediente ao Prefeito Municipal. DESPACHO: 
À Secretaria Legislativa para providências regimentais. Indicações protocolizadas sob os números 536/25 e 
566/25, de iniciativa do Vereador Rogério Cardoso, requerendo envio de expedientes a Secretaria 
Municipal de Obras e Projetos Estruturantes de Vila Velha/ES. DESPACHO: À Secretaria Legislativa para 
providências regimentais. Processo protocolizado sob o número 538/25, de iniciativa do Vereador Dr. 
Hércules, requerendo o uso da Tribuna Livre dia 10/02/2025, para uso do Sr. Carlos Ajur, Representante do 
Conselho Nacional de Assistência Social, para falar sobre Inclusão. DESPACHO: À Secretaria Legislativa para 
providências regimentais. Indicação protocolizada sob o número 542/25, de iniciativa do Vereador Ivan 
Carlini, requerendo envio de expediente ao Prefeito Municipal. DESPACHO: À Secretaria Legislativa para 
providências regimentais. Indicação protocolizada sob o número 558/25, de iniciativa da Vereadora Carol 
Caldeira, requerendo envio de expediente ao Prefeito Municipal. DESPACHO: À Secretaria Legislativa para 
providências regimentais. Indicação protocolizada sob o número 564/25, de iniciativa do Vereador Thiagão 
Henker, requerendo envio de expediente ao Prefeito Municipal. DESPACHO: À Secretaria Legislativa para 
providências regimentais. Homenagem protocolizada sob o número 568/25, de iniciativa do Vereador Léo 
Pindoba, indicando nome para Sessão Solene de Colonização do Solo Espírito-Santense em 23 de maio de 
2025, com a concessão e a entrega de Título de Cidadania Vilavelhense à Sra. Jociane Ramalho Santos de 
Almeida. DESPACHO: À Secretaria Legislativa para tramitação regimental. Indicação protocolizada sob o 
número 569/25, de iniciativa do Vereador Ademir Pontini, requerendo envio de expediente ao Prefeito 
Municipal. DESPACHO: À Secretaria Legislativa para providências regimentais. Projeto de Resolução 
protocolizado sob o número 571/25, de iniciativa do Vereador George Alves, que “Dispõe Sobre a Criação 
da Comissão Especial de Desburocratização e Modernização do Ambiente Regulatório de Vila Velha”. 
DESPACHO: À Secretaria Legislativa para tramitação regimental. Encerrada a leitura dos Expedientes o 
Presidente solicitou ao 2º Secretário que fizesse a chamada dos Oradores Inscritos. 1º Orador: Vereador 
Devacir Rabello, que cedeu 5 (cinco) minutos do seu tempo ao Vereador Rafael Primo, 5 (cinco) minutos à 
Vereadora Patrícia Crizanto e utilizou os 5 (cinco) minutos restantes. O Vereador Rafael Primo iniciou 
cumprimentando todos os presentes, em nome do Presidente Osvaldo Maturano. Em seguida, prestigiou o 
gesto do Vereador Devacir Rabelo em mostrar o avanço de maturidade entre eles após tempos de embates 
que não geraram muitos resultados e acrescentou que estão no caminho certo, agradecendo diretamente 
ao Vereador Devacir Rabelo. Primeiro começou o discurso dizendo defender a Câmara Municipal de  
Vila Velha, pois na data do dia 04 o Tribunal de Contas, na figura do Conselheiro Sérgio Aboudib, atendeu o 
pleito e cancelou o aumento proposto pela casa. Prosseguiu esclarecendo que a defesa da Câmara se faz 
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necessário, porque apesar de regimentalmente a proposta ter saído da Câmara, não cansa de dizer para a 
cidade que quem articulou, pediu o aumento e constrangeu a própria base foi o Prefeito Arnaldinho Borgo. 
Manifestou que o aumento derrubado não foi o construído e aprovado pela Câmara, mas sim pelo seu 
mandado, do PT, que derrubou e constrangeu também na ação todos os fiscais. O parlamentar ressaltou 
que ainda há muitas camadas para desenrolar desse aumento e que a Câmara se submeteu a isso por 
motivos dos quais não poderia comentar por não ter participado da negociação com o Prefeito. Reforçou 
que o Conselheiro Sérgio Aboudib, do Tribunal de Contas (TCES), obedecendo à Lei de Responsabilidade 
Fiscal (LRF), à falta de estudo do impacto e ao Princípio da Anterioridade, princípio básico da Administração 
Pública, derrubou o aumento do Prefeito. O Vereador classificou essa medida como uma vitória para o 
povo de Vila Velha, pois serão 4 milhões de economia por ano. Aproveitou a sua fala também para fazer 
um manifesto ao Prefeito de Vila Velha, dizendo que aquela carta tão bonita a qual informava que não era 
o momento para o aumento e que Vila Velha tinha outras prioridades, soma um recurso de 16 milhões em 
4 anos. Desafiando o Prefeito a fazer 4 creches novas com o dinheiro, além do que estava previsto no PPA. 
Reforçou seu manifesto questionando se o Prefeito irá fazer as creches e se irá ajudar a mãe solo que está 
em Vila Esperança, São Torquato, Itapuã e também na Praia da Costa dando dignidade a essas pessoas. 
Enfatizou que este é um singelo pedido ao Prefeito para terem uma Vila Velha melhor, que inclua e receba 
todos e todas. Após, realçou sua satisfação em fazer o bem. Ao final de sua fala, reiterou a importância de 
ampliar o diálogo com a Casa, entendo a posição do Presidente da Câmara Osvaldo Maturano e da maioria 
dos Vereadores em ser do Governo, pedindo, porém, que não o excluam do debate, pois pode ajudar a 
cidade de Vila Velha, inclusive administrativamente, com a sua pequena experiência. Encerrando seu 
discurso, se colocou à disposição da Câmara na figura do Presidente Osvaldo Maturano, que o tratou com 
cortesia, e também ao Prefeito Arnaldinho Borgo para um debate sincero e qualificado sobre a cidade. 
Disse que o diálogo não o tira da posição de oposição declarada, mas uma oposição que busca aparar as 
arestas que existem na cidade. Celebrou a decisão proferida pelo Tribunal de Contas, reiterando a 
economia de 16 milhões de reais, considerando a medida uma vitória para o município de Vila Velha. A 
Vereadora Patrícia Crizanto iniciou saudando todos os demais Vereadores e as pessoas que 
acompanhavam a sessão na galeria e também aqueles que assistiam a transmissão ao vivo em nome da 
sua mãe Joana, seu pai Pedro, sua irmã Paula e seu esposo Wesley. Em seguida, disse que a família é com 
certeza um dos principais pilares que a fortalecem todos os dias para estar na Casa do Povo e diariamente 
nas comunidades exercendo as suas prerrogativas de Vereadora, conforme o povo confiou-a. Agradeceu 
ao Vereador Devacir Rabelo por ter cedido 5 minutos de sua fala e mencionou seu orgulho em pertencer 
ao PSB, partido do Governador Renato Casagrande, que tem promovido transformações e mudanças para 
a cidade de Vila Velha, assim como o que mais tem investido e faz com que Vila Velha ultrapasse 
problemas históricos que por muitos anos trouxeram transtornos para os moradores e para os que visitam 
a cidade de Vila Velha. Acrescentou que o partido PSB tem deixado um legado importantíssimo para o 
Estado do Espírito Santo e para o Brasil, pois o Vice-Presidente da República, Geraldo Alckmin, é do partido 
PSB. Agradeceu ao Presidente Nacional do PSB, Carlos Siqueira, e ao Presidente Estadual do PSB, Alberto 
Galvini, e a todos que compõem o partido, em especial, seu amigo Bruno Lamas, que hoje é Secretário 
Estadual da Secretaria de Ciência e Tecnologia, a qual tem levado qualificação profissional a todos os 78 
municípios do Estado, principalmente em parceria com a Secretaria Estadual de Mulheres, a qual também 
tem levado para as mulheres que necessitam de uma qualificação a fim de sair da dependência econômica 
e financeira, em muitos casos, de seu agressor. Informou também estar hoje na Secretaria Estadual da 
Negritude Socialista Brasileira (NSB), e que em breve trará todos os avanços nas Políticas de Promoção à 
Igualdade Racial, na qual carece de uma coordenação específica para tratar esta pauta tão importante. Em 
seguida, disse que no dia de ontem, dia 04, retornou à CESAN e deixou registrado para todos os moradores 
do bairro Cobi de Cima, Ipessa, Alvorada, São Torquato e toda a região que conseguiram e podem 
comemorar. Disse que iniciaram a solicitação desde 2017, e hoje conseguiram sensibilizar o Governo do 
Estado, a CESAN e Administração Municipal para que pudessem ceder como doação o campinho, ao lado 
da Estação de Tratamento da CESAN no bairro Cobi de Cima. Informou ainda que naquela área seria 
instalado uma Unidade de Tratamento de Resíduos (UTR), na qual o lodo acumulado no processamento na 
ETA seria acondicionado nessa UTR, construído no campinho. Agradeceu ao setor jurídico da CESAN, na 
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pessoa do amigo Dr. Jamil, e outros da diretoria que participaram de todo o processo. Agradeceu também 
ao Executivo Municipal, Prefeito Arnaldinho Borgo, a qual já sinalizou à CESAN que irá receber essa área. 
Acrescentou que já foi publicado no Diário Oficial a doação da área ao lado da UMEF de tempo integral no 
bairro Cobi de Cima, a escola Tancredo de Almeida Neves, na qual seu filho e esposo estudaram. Relatou o 
carinho pela escola e região. Concluiu o discurso dizendo que o seu mandato fez a solicitação através de 
indicação e hoje é realidade. Encerrou sua fala agradecendo e reafirmou seu trabalho e coragem. O 
Vereador Devacir Rabello iniciou cumprimentando a todos, e em seguida, deixou como sugestão ao 
Presidente Osvaldo Maturano que ao citar o nome dos partidos que estão cedendo tempo aos outros 
partidos dos outros oradores também, pois o Presidente da Câmara deve ser apaziguador e não tentar 
ingresia entre os colegas. Enfatizou ser um absurdo a atitude o Presidente Osvaldo Maturano e disse que o 
Presidente está criando uma animosidade entre os colegas. Disse também que o antigo Presidente, Bruno 
Lorenzutti, foi um apaziguador e que durante os 4 anos na Câmara o seu papel fez com que os Vereadores 
não entrassem em conflito uns com os outros, sugestionando ao Presidente seguir este exemplo. Enfatizou 
que esse tipo de atitude, devido a era digital, as pessoas podem fazer um recorte e expor para a cidade 
como se os Vereadores estivessem em conchavo uns com os outros. Expôs a fala do Vereador Thiagão 
Henker ao reprimir com sabedoria a fala do Vereador Rafael Primo, porque às vezes a fala de um vereador 
pode colocar outro Vereador contra a sociedade. Pediu desculpas e disse não aceitar este tipo de 
comportamento seja de qualquer um. Em seguida, informou que na última segunda-feira, dia 03, 
acompanhou no Diário Oficial a aprovação do edital de uma verba pública destinada para a cultura do 
Município, referente à Política Nacional Aldir Blanc, a qual engloba grandes espetáculos, festivais, feiras, 
exposições, produções audiovisuais para a cultura vilavelhense. Informou ainda que o resultado deste 
edital aprovou a Primeira Parada LGBTQIA+ na Região 5. Questionou que desde quando a Parada 
LGBTQIA+ é cultura para a cidade de Vila Velha, citou que essas pessoas fizeram gesto obsceno com objeto 
de cunho religioso e queimaram a bíblia. Disse também se sentir admirado que este recurso federal seja 
usado para a Parada LGBTQIA+ sendo que há tantas formas de fazer cultura na cidade. Pediu a sua 
assessoria jurídica que faça um projeto de lei proibindo dinheiro público destinado para esse tipo de 
evento, e solicitou a participação dos Vereadores para moralizar a cidade. Informou que possui um projeto 
de lei proibindo a contratação de pseudoartistas que fazem apologia ao crime e ao tráfico de drogas com o 
dinheiro público. 2º Orador: Vereador Ademir Pontini, que cedeu 5 (cinco) minutos à Vereadora Carol 
Caldeira e utilizou os 10 (dez) minutos finais. A Vereadora Carol Caldeira iniciou cumprimentando todos os 
presentes. Em seguida, dirigiu-se ao Vereador Rafael Primo se manifestando que não foi consultada pelo 
Prefeito e que não pediu aumento. Disse que, cada eleito cuida do seu mandato, e que votou pela 
aprovação da Lei que concede aumento do subsídio do Prefeito, pois, por sua vontade, o Prefeito receberia 
mais de 29 mil reais. Fez alusão aos subsídios dos Conselheiros do Tribunal de Contas do Estado, dos 
membros do Ministério Público, do Poder Judiciário, dos Presidentes das estatais, Deputados e Senadores. 
Acrescentou que o problema é como isso acontece, sendo que, às vezes, fazem uma cortina de fumaça 
para a sociedade, pois divulgam indevidamente os nomes dos Vereadores que aumentaram o subsídio do 
Prefeito, o que, para ela, é uma forma de hipocrisia. Disse que para ela não há problema em votar no 
aumento do subsídio, assim como não haveria problema “voltar atrás” se tivesse errado. Mas não queiram 
usar seu nome como se estivesse negociando, aceitando, ou sendo manipulada, pois vão conhecer outro 
lado seu que ainda não conhecem. Está na Câmara de Vila Velha porque o povo a elegeu, e não foi porque 
comprou voto de ninguém, nem porque disse que apoiava Bolsonaro ou Lula. Não há problemas com os 
Vereadores que pediram votos em nome de Bolsonaro ou Lula, assim como quem pediu votos porque é da 
Saúde ou da Educação. Devem saber entender e participar dos debates sem se colocarem como heróis, ou 
qualquer pessoa que usar a Tribuna. Ressaltou que, para fazer um Projeto de Lei proibindo qualquer 
manifestação cultural, seja LGBT, seja bloco de carnaval, isso está protegido como cláusula pétrea. A livre 
manifestação está prevista na Constituição Federal, gostem ou não. Tem sua opinião sobre vários assuntos, 
mas é uma pessoa política que deve entender o que for ou não constitucional. Se a “Parada” está errada 
ou se é uma determinada pessoa que vai receber essas verbas, seria uma questão. Mas proibir a livre 
manifestação é errado, pois está prevista na Constituição Federal. Disse que não se podem medir 
determinadas coisas apenas por uma atitude. Se houve uma pessoa que é LGBT, que fez gestos obscenos 
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com artigos religiosos, isso foi um ato isolado. Há famílias que possuem pessoas homossexuais em sua 
parentela. São famílias de juízes, Vereadores, Deputados, Senadores entre outros. E isso é falta de respeito 
para com as pessoas. Ela mesma tem parente que é homossexual. Indagou por que as pessoas podem ir ao 
“Carnaval”, mas os homossexuais não podem ir à “Parada”. Disse que não se deve criticar genericamente 
um grupo porque alguém fez algo que não aprovaram. Isso é horrível e vivemos em uma democracia. 
Independentemente de ser de direita ou de esquerda, devemos respeitar as pessoas. Finalizou dizendo 
que o dinheiro é do Governo Federal, e vai para a Cultura, e a Cultura é tudo. Se algo de errado for 
encontrado, os órgãos fiscalizadores devem fazer seu papel. O Vereador Ademir Pontini iniciou 
cumprimentando todos os presentes e o Presidente Osvaldo Maturano. Na sequência, disse que é base do 
Governo de Vila Velha, mas o Prefeito Arnaldinho Borgo nunca lhe ligou para pedir que votasse em nada. 
Essa Casa é independente. Disse que votou com a base do Governo, mas nunca lhe foi determinado nada, 
e certamente, o Governo não fará isso. Lembrou que ontem foi o dia “Mundial do Combate ao Câncer”. 
Infelizmente, há 15 anos, teve câncer renal. Descobriu esse câncer através de uma ação social que estava 
ocorrendo na empresa em que trabalhava na época, uma rede hoteleira. Sentiu muito cansaço e foi fazer 
uns exames. Infelizmente foi diagnosticado com esse câncer renal. Só possui um rim agora, pois há 15 anos 
perdeu um deles. Mas vive normalmente, graças a Deus. Por esse motivo, criou ontem, junto com sua 
equipe, um Projeto de Lei, que institui um selo para reconhecer empresas amigas da saúde no combate ao 
câncer, destinada a reconhecer e incentivar empresas que realizam ações, apoio ao combate, prevenção, 
tratamento, pesquisa e conscientização sobre o câncer. Pediu à Secretária de Saúde, Cátia Cristina Vieira 
Lisboa, e subsecretária, Alessandra, que olhem com carinho esse Projeto de Lei e incentivem as empresas a 
realizarem esse tipo de combate. Na sequência, procedeu à entrega de Moções de Aplausos ao Sr. Darly 
Anacleto Vasconcellos, Presidente da Fundação Internacional Lions Club, localizada no bairro Glória; e ao 
Sr. Luiz Álvaro de Barros Faria, Presidente da Associação Creche São Vicente de Paulo, localizada no bairro 
Ibes. Finalizando, o Vereador Ademir Pontini disse que cada Vereador faz com sua assessoria o que desejar, 
mas ele proibiu sua equipe de ficar na galeria do plenário, porque entende que  essa cadeira é para a 
população. 3º Orador: Vereador George Alves, que cedeu 5 (cinco) minutos do seu tempo ao Vereador 
Jonimar Santos, 3 (três) minutos ao Vereador Léo Pindoba, 2 (dois) minutos à Vereadora Patrícia Crizanto e 
utilizou os 5 (cinco) minutos finais. O Vereador Jonimar Santos iniciou saudando o Presidente Osvaldo 
Maturano e os demais Vereadores. Em seguida, argumentou que qualquer Vereador tem o direito de falar 
o que quiser, mas quando se trata de ofender alguém, o ofendido tem o direito de tomar suas 
providências. Disse ao Vereador Rafael Primo, que em momento nenhum combinou nada com o Prefeito, 
até porque ele não o atendia na Prefeitura. Então a acusação de negociação é muito séria, pois o Prefeito 
age apenas com o que for certo, e fez assim com vários Vereadores que foram até ele. Tampouco tratou 
com o Prefeito sobre o subsídio dos Vereadores. Hoje o Prefeito recebe um subsídio em torno de 15 mil 
reais, e o Vereador também recebe o mesmo valor. O Prefeito faz a gestão de um orçamento de 2,5 
bilhões de reais, e recebe 15 mil reais em subsídios. Os Secretários, que fazem gestão de pastas de 800 
milhões, recebem 12 mil reais. Disse que alguns Vereadores estão faltando com a verdade, mas se 
quiserem fazer política, façam como o Vereador Pastor Fabiano, que faz indicações e sugestões, pois 
existem coisas melhores para se fazer na cidade. O prefeito vai inaugurar mais 4 escolas este ano. 
Acrescentou que tudo começa pela educação. Destacou que não está na Câmara para defender o Prefeito, 
porque não é seu defensor, mas é aliado e é da base. Em aparte, o Vereador Ivan Carlini disse que também 
não recebeu nenhum pedido do Presidente da Câmara e do Prefeito sobre aumento de seu subsídio. Votou 
pela sua consciência. Foi um Projeto de Lei que veio da gestão passada. Mas acha pouco o subsídio de um 
Secretário ser 12 mil reais, e com os descontos, cair para 8 mil reais. O aumento do subsídio não é apenas 
para o Prefeito, mas também para os Secretários e os servidores da fiscalização, que arrecadam mais 
impostos. Disse que possui amigos Secretários que estão recebendo 12 mil reais em subsídio, mas 
poderiam receber 15 mil reais como Vereadores. Concorda que tem que haver o aumento, pois há tantas 
outras classes, que recebem 40 ou 50 milhões por mês, e ninguém comenta. Retomando a palavra o 
Vereador Jonimar Santos comunicou à Vereadora Patrícia Crizanto, que há anos, cada Vereador escolheu a 
sua região quando indica os equipamentos comunitários. Disse que ela escolheu São Torquato, e ele 
escolheu Cobi de Cima. Em 2012, quando Ivan Carlini foi Presidente da Câmara, fez em sua região, várias 
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reuniões e reivindicações ao Governo, o Prefeito o chamou e o atendeu por ser sua indicação. Disse que a 
Vereadora Patrícia Crizanto tem razão e tem que comentar mesmo, mas essa luta já era dele desde 2012. 
Finalizou agradecendo e assegurou que essa é a verdade do que aconteceu. O Vereador Léo Pindoba 
iniciou saudando todos os presentes. Em seguida, citou alguns dados a respeito da gestão da Secretaria de 
Saúde em Vila Velha. Em 2021, Vila Velha tinha 19 unidades de saúde, e em 2024, o município chegou a 24 
unidades de saúde, e com a inauguração das próximas unidades, chegará a 27 unidades de saúde. O total 
de atendimentos e consultas realizadas com médico são: em 2020, 151.703; em 2021, 258.000; em 2022, 
320.000; em 2023 e 2024, 280.000. Os atendimentos realizados por enfermeiros foram 45 mil em 2020, e 
em 2024, são 124 mil. Isso totaliza 1.862.000 atendimentos. O investimento na saúde em 2020 foi de 139 
milhões de reais, e em 2023, foi de 210 milhões de reais. Houve ampliação na rede de saúde com 6 novas 
unidades e 4 em construção. Houve reforço na equipe. Número de consultas entre 2021 e 2024: 
atendimentos médicos, 1.144.986, atendimentos odontológicos, 160 mil. Disse que estamos em 2025, mas 
nos esquecemos de como era Vila Velha antes de 2020. Houve articulações e diálogos entre a Câmara de 
Vila Velha, a equipe do Prefeito e o Prefeito. Fizeram muito para terem esses números impressionantes. 
Vila Velha agora já tem mais 10 ambulâncias novas e 6 carros. Acrescentou que apenas está trazendo 
dados, e que não é seu objetivo atacar ninguém. Disse que o Deputado Federal Dr. Victor Linhalis destinou 
nesses seus dois anos de mandato, 67 milhões de reais para Vila Velha, sendo 24,6 milhões de reais em 
investimentos apenas para saúde. Disse que sua forma de fiscalizar é procurar o Prefeito para tentar 
buscar uma solução e resolver as coisas. Finalizou sugerindo que os dois Deputados Federais do PT, que 
foram eleitos somando um pouco mais de 22 mil votos em Vila Velha, assim como o Deputado Federal do 
PL, que foi eleito com um pouco mais de 13 mil votos em Vila Velha, ajudem trazendo soluções e 
investimentos na saúde, na educação e na segurança de Vila Velha, através da solicitação da bancada do PL 
e do PT na Câmara de Vila Velha. A Vereadora Patrícia Crizanto iniciou dizendo que é necessário falar o 
que realmente for verdade para a cidade. Não está desmerecendo o trabalho de nenhuma Vereadora ou 
de nenhum Vereador desta Casa, porque todos estão aqui pelas suas prerrogativas. Foram eleitos pelo 
povo para trazer, nesta Casa, as discussões importantíssimas em prol da cidade. Quando o Vereador Rafael 
Primo disse que foram feitos alguns acordos e algumas tratativas, ele errou. Ela gostaria de falar a verdade 
do que está documentado. Disse que foi por meio do seu mandato, em parceria com as lideranças 
comunitárias do Cobi de Cima, que essas tratativas iniciaram em prol das áreas da CESAM. Ficou 
decepcionada quando ouviu o referido Vereador dizer que o Prefeito chamou os Vereadores e fizeram uma 
tratativa ou uma conversa. Acrescentou que Vila Velha acompanhou a manipulação ou tentativa de 
manipulação para derrubar a chapa na qual ela foi candidata à Vereadora. Foram algumas tratativas para 
tentar deixar invisível o trabalho da Vereadora Patrícia Crizanto, e que trará à tona a esta Casa em breve. 
Mostrará para a cidade todas as articulações que foram feitas e estão sendo feitas desde o primeiro 
momento que o povo e Deus permitiram-na estar nesta Casa como Vereadora. Usaram pessoas para lhe 
atacar nas redes sociais. Ontem, conversou com uma pessoa, que é de uma instituição, que confidenciou a 
ela que pediram que fizessem um movimento de não passar pautas e demandas pertinentes às políticas 
públicas para as mulheres com origem no mandato da Vereadora Patrícia Crizanto. A todo o momento 
tentam diversas formas para atrapalhar o seu trabalho. Mas ela serve a um Deus muito grande. E diz a 
quem está fazendo esses complôs e essas manipulações para tentar atrapalhar o seu trabalho, que, 
primeiramente, o Deus que a guarda e que ela serve, não dorme, segundo, que uma mãe que sepultou o 
filho e que apenas sobrevive todos os dias, perseguições políticas são “fichinha”. Disse que está preparada 
para combater todos aqueles que estão se juntando para tentar manipular o seu trabalho, com mentiras, 
calúnias, difamações, “fake news” e tornando invisível os trabalhos. O slogan do seu mandato diz: “Aqui 
tem trabalho e tem coragem”. Seu mandato é um dos mais participativos da cidade. Nas legislaturas 
passadas teve a oportunidade de retornar esta Casa sendo a quarta Vereadora mais votada da cidade. Na 
atual legislatura, obteve a oitava maior votação. Mas isso não a torna melhor ou pior do que os outros 
Vereadores, pois tem respeito. Os seus projetos são iguais. Reforçou que todas as tratativas iniciadas em 
relação às áreas da CESAN em Cobi de Cima, foram a partir do seu mandato. Se outros Vereadores ou 
lideranças apresentaram projetos ou demandas, são bem-vindos, porque os 21 Vereadores têm 
prerrogativas para trabalhar dentro da cidade e em qualquer comunidade que seja. Disse que o Presidente 
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Osvaldo Maturano a ajudou com demandas em sua comunidade, e assim precisam somar forças. 
Acrescentou que a verdade tem de ser dita, e na próxima sessão ou nas outras que terá um tempo maior, 
irá explanar melhor. Fez um contexto a respeito da UTR, e gostaria que o Vereador que disse que foi 
indicação dele, citasse o que significa o UTR e quais foram os agentes que participaram dessas tratativas. 
Finalizou dizendo que está reiterando ao Governo do Estado, o pedido de sessão ou doação da área da 
Escola de Samba de São Torquato, ainda que adiante falem que iniciaram as tratativas, mas todos são 
convidados a trabalhar com ela. O Vereador George Alves iniciou saudando todos os presentes. Em 
seguida, informou que o Vereador Patrick da Guarda fez um convite em relação ao evento “Jesus Vida 
Verão”, e todos são cristãos. Ele, assim como o Vereador Renzo Mendes, é católico. Fez outro convite 
divulgando que nos dias 7, 8, 9 de fevereiro haverá, nas areias da Praia da Costa, o evento “Cristo Nossa 
Praia” da Nossa Senhora do Perpétuo Socorro, com o apoio da Prefeitura de Vila Velha. Disse que é muito 
bonito ver Deus tocando o coração de toda a orla de Vila Velha, ganhando o protagonismo nacional. 
Agradeceu aos Vereadores e Vereadoras que assinaram o seu pedido para a criação da “Comissão Especial 
de Desburocratização”. Informou que ontem esteve na Assembleia Legislativa, na posse do Presidente 
Marcelo Santos. Destacou uma fala do Presidente que citou o avanço no que diz respeito à revogação de 
Leis. E nessa Comissão, para a qual protocolou ontem o Projeto de Resolução, todos os Vereadores e 
Vereadoras assinaram, mostrando que esta Casa está aberta ao debate, ao diálogo e à articulação. Essa 
Comissão será muito importante porque por meio dela, serão revistas todas as legislações do município 
que conflitam com a legislação estadual e com a legislação federal, e que atrapalham a vida do cidadão, do 
empresário e do micro empreendedor, quando precisam renovar seu Alvará e tramitar seu certame no seu 
Processo Administrativo. Disse que Vila Velha tem um potencial de ser o carro-chefe de desenvolvimento 
econômico, e já está sendo. Acrescentou que veio da Secretaria de Desenvolvimento Econômico, portanto 
tem esse conhecimento. Vila Velha tem potencial logístico e turístico, sobre as belezas das paisagens 
naturais, que estão ganhando a sua relevância agora. O corredor logístico, da Darly Santos, da Carlos 
Lindenberg, da Rodovia 388 e da Leste-Oeste, faz com que seja necessário atrair mais empresas. Para isso é 
necessário uma legislação clara, moderna, transparente e de fácil acesso.  Por isso, propôs e teve o aval 
desta Casa e de todos os Vereadores de forma unânime. Leu o conteúdo: “Nós vamos identificar normas 
que perderam a sua relevância; tornar a legislação mais acessível; atualizar normas existentes; identificar e 
corrigir gargalos regulatórios; e promover audiências públicas”. Disse que essa Comissão vai ouvir e vai 
estar “lado a lado, e de ombro a ombro” com a sociedade civil, com os empresários, e com quem quer o 
melhor para a cidade de Vila Velha. Essa é uma proposição muito importante que os Vereadores têm de 
fazer um trabalho diferenciado. Essa é a sua contribuição. Em Aparte, o Vereador Jonimar Santos disse que 
nesta Câmara há Vereador que falta com a verdade, mas não vai “ganhar no grito”. Acrescentou que os 
Vereadores que vieram da gestão passada sabem que cada um deles indicou um equipamento comunitário 
ao Prefeito e à Secretária Menara. Ele escolheu Cobi de Cima, e tem isso documentado, e ninguém 
“ganhará no grito”, pois está no seu sexto mandato e não precisa dizer nada a ninguém, apenas vai provar 
junto com o Prefeito e com a Secretária Menara. Retomando a palavra, o Vereador George Alves fez uma 
homenagem dizendo que, dia 31 de janeiro, foi o aniversário de uma grande amiga, que deixou um grande 
legado na cidade. Ela é mãe do Deputado Federal Amaro Neto, Sra. Rosalina Feitosa de Vargas. E com ela, 
na última semana, comemorou duas datas importantes: o “Dia Internacional da Educação” e o “Dia do 
Idoso”. Ela é uma profissional da educação, e fez esta Moção de Aplausos para entregá-la simbolicamente, 
após seu tempo de orador, como um presente e um reconhecimento pelo trabalho que ela faz como 
educadora e como membro da igreja Nossa Senhora dos Navegantes, na Região 5. Findo o tempo 
destinado aos Oradores Inscritos, a Presidência solicitou aos Srs. Vereadores que procedessem à 
recomposição de quorum para dar início à Pauta da Ordem do Dia, sendo registradas as presenças de 18 
(dezoito) Srs. Vereadores. Havendo quorum, o Presidente solicitou ao 1º Secretário que fizesse a leitura 
dos processos constantes da PAUTA DA ORDEM DO DIA. 2ª DISCUSSÃO e VOTAÇÃO: Processo 
protocolado sob o nº 4730/2024, de autoria do Vereador Osvaldo Maturano, contendo Projeto de Lei que 
institui a Medalha "ARNALDO BORGO" de honra ao mérito do setor imobiliário. Colocados em discussão os 
pareceres da Comissão de Justiça, que opina pela legalidade e constitucionalidade da matéria, e da 
Comissão de Finanças, que opina por sua aprovação, não houve quem quisesse discuti-los. Colocada em 
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discussão a matéria, não houve quem quisesse discuti-la. Colocada em votação, foi a mesma aprovada com 
18 (dezoito) votos favoráveis. DESPACHO: À Secretaria Legislativa para elaborar o Autógrafo da Lei. 
Encerrada a Ordem do Dia, a Presidência solicitou ao 1º Secretário que fizesse a leitura da Pauta da 
Próxima Sessão: Processo protocolado sob o número: 571/25. A seguir, a Presidência solicitou que o 1º 
Secretário anunciasse os Oradores Inscritos para a próxima Sessão: 1º Orador: Vereador Rafael Primo. 2º 
Orador: Vereadora Carol Caldeira. 3º Orador: Vereador Alex Recepute. Prosseguindo, a Presidência 
solicitou ao 2º Secretário que fizesse a chamada para as Explicações Pessoais: não houve inscritos. Nada 
mais havendo a tratar, a Presidência deu por encerrada a Sessão às 11h24min, antes, porém, convidou os 
Srs. Edis para a próxima, a realizar-se em dia e horário regimental. A seguir mandou proceder a lavratura 
da presente Ata que depois de lida, discutida e aprovada, vai assinada pelos membros da Mesa Diretora.##  
 
Aprovada como redigida em 10 de fevereiro de 2025. 
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